

E. Stanley Jones: precursor del evangelismo integral¹

MORTIMER ARIAS²

Cuando cumplí los dieciocho años y comencé mi búsqueda del sentido de la vida y me sentí llamado a responder al desafío de Cristo, fue un libro de E. Stanley Jones, *Cristo en la Mesa Redonda*, el que me dejó una huella indeleble en el camino que iniciaba. En ese libro el autor reflejaba y reflexionaba sobre sus experiencias de compartir su fe en Cristo en «mesas redondas» con líderes de las distintas religiones de la India. Fue allí donde se afirmó mi fe cristocéntrica, expresada en mi decisión, tomada en una reunión

¹ Conferencia Inaugural de la Cátedra E. Stanley Jones de Misión y Evangelización en la Escuela de Teología de Claremont, California, 19 de Noviembre de 1985

² El Dr. Mortimer Arias, luego de cuatro años como Profesor Visitante de Misión y Evangelización en la Escuela de Teología de Claremont (STC), fue invitado a tomar en titularidad la flamante Cátedra de esa disciplina, con el nombre del

evangelística de mi pequeña iglesia en Sarandí Grande, Uruguay, de «seguir a Cristo por el resto de mi vida, en cualquier carrera que fuese». Sin aquella decisión yo no estaría dónde estoy hoy.

Mi primer sermón, antes de ir al seminario, era prácticamente una adaptación del capítulo 4 de ese libro sobre el tema «La conversión vertical y horizontal». Y durante los años siguientes, mientras los estudiantes de teología bregábamos con los problemas de la crítica bíblica en el seminario (Facultad de Teología de Buenos Aires), fuimos alimentando nuestra fe y enriqueciendo nuestros sermones con los conceptos e ilustraciones de Jones en sus libros ya traducidos al español: *El Cristo del Camino Hindú*, *Cristo y el Comunismo*, *Cristo y el Sufrimiento Humano* y uno de sus libros con meditaciones diarias para todo el año: *Vida Victoriosa*.

Durante los primeros años de mi ministerio, saqué provecho también de las otras obras de Stanley Jones en inglés, que circulaban por cientos de miles de ejemplares: los devocionarios anuales *Conversion*, *The Way*, *Living Abundantly*; uno de sus libros doctrinales más característicos, *Is the Kingdom of God Realism?*; y un extraño libro premonitorio (¿una sospecha del pentecostalismo que se asomaba en el horizonte?) que escribió después de una gira por América Latina, en 1928, donde encontró una creciente referencia al Espíritu Santo, al cual tituló *El Cristo de Todos los Caminos*.

famoso misionero a la India E. Stanley Jones. Debido a la invitación del Seminario Bíblico Latinoamericano para asumir el rectorado de esa institución, a partir de enero de 1986, el Dr. Arias acordó con la STC inaugurar la cátedra y luego enseñar durante un trimestre año por medio. En el acto académico, con la presencia de todo el cuerpo docente y la comunidad de estudiantes de esa institución, estaban presentes también la única hija de E. Stanley Jones, Eunice, y su esposo el obispo metodista James K. Matthews. El texto que aquí se ofrece es básicamente el original, con mínimas correcciones de forma y notas al pie.

El énfasis simultáneo de Jones en la experiencia personal de Cristo y el compromiso social era una dieta provechosa para muchos de nosotros, pastores jóvenes en formación, y estaba en línea con nuestra doble tradición pietista y del evangelio social. Alguien caracterizó la teología de E. S. Jones como “pietismo social”.³ La relación de la fe religiosa con la salud y el bienestar de la personalidad, utilizando las nuevas percepciones y herramientas de la medicina y la psicología, que se resumía en la afirmación de Stanley Jones de que «ser cristiano es ser sano», también fue relevante para nuestro ministerio pastoral.

Con todo, cuando llegó la neo-ortodoxia barthiana y el desarrollo de la teología bíblica de posguerra, la influencia de las obras de Jones pasó a un segundo plano en nuestra generación. Fue entonces cuando el hombre se me atravesó otra vez en el camino, cuando él ya estaba en sus 74 años y había pedido a Dios cuatro años más para cumplir su misión en el mundo (se le concedieron algunos años más de los cuatro...). Yo estaba de regreso en Uruguay, como pastor y secretario de evangelismo de la Iglesia Metodista en mi país natal. Fue en esta última función que me tocó organizar el primer «*Asbham*» de Stanley Jones, un tipo de retiro, con un programa integral de convivencia, siguiendo el modelo de Mahatma Ghandi y otros gurus de la India. Con la diferencia -aclaraba Jones- de que el «guru» en nuestros retiros no es ningún líder espiritual sino Cristo mismo.

Al año siguiente me había trasladado a Bolivia y allí de nuevo me tocó organizar el primer *Asbham* de Stanley Jones en aquel país. En realidad, algunos de los insumos del *asbham*, como «el corazón abierto» al comienzo, y «el corazón desbordante» al final,

³ Richard W. Taylor. *The Contribution of E. Stanley Jones (CESJ)*. «Confessing the Faith in India Series No. 9», Madrás, India: The Diocesan Press, 1973. Eunice Jones & E. S. Jones. *The Divine Yes (DY)*. Nashville-New York, Abingdon Press, 1975.

se convirtieron en instrumentos normales en la preparación de miembros de la iglesia y en la formación de líderes en mi propio ministerio pastoral.

En 1978, estando como profesor visitante en la Escuela de Teología de la Universidad de Boston, USA, tuve el privilegio de participar en la Cátedra que honraba el nombre del gran evangelista, contando con la presencia de su hija Eunice y su esposo el obispo James K. Matthews.

No es nada difícil para mí, entonces, señalar por lo menos tres contribuciones fundamentales para la misiología y la evangelización de este precursor de lo que hoy llamamos una «evangelización holística» o «integral».⁴

1. EL CRISTO DE TODOS LOS CAMINOS: UN MENSAJE CRISTOCÉNTRICO EN UN MUNDO PLURALISTA.

Creo que esta es la piedra fundamental de la misiología y la evangelización de E. Stanley Jones. Para él, Cristo es el comienzo y el fin, el centro mismo del evangelio. Cuando se le preguntó en la India «¿qué es lo que el cristianismo tiene que ofrecerle a la India?», su respuesta fue: «Jesucristo».⁵ «Este es el milagro central

⁴ Este concepto fue desarrollado por mi en la exposición plenaria que hiciera en la V Asamblea del Consejo Mundial de Iglesias, en Nairobi, diciembre 1975, «Para que el mundo crea». Ver *International Review of Missions*. Geneve: WCC, January 1976, que incluye las reacciones de seis representantes de diversas confesiones cristianas.

⁵ Esa fe la afirmación del Congreso Mundial de Evangelismo de Jerusalén en 1925: «La Iglesia no tiene nada más que ofrecer al mundo que Jesucristo, y nada menos».

del cristianismo: Cristo», dirá nuestro evangelista una y otra vez. Esto ya lo tenía claro en su primer libro, publicado en 1925, *El Cristo del Camino Hindú*:

El cristianismo debe ser definido como Cristo, no el Antiguo Testamento, no la civilización occidental, ni siquiera el sistema construido alrededor de él en el Occidente, sino Cristo mismo...⁶

Con esto E. S. Jones se refiere no sólo al Jesús histórico sino al Cristo Viviente de la experiencia humana, el Cristo cósmico del Nuevo Testamento (Jn 1:3; He 1:2; Col. 1:16s.). No sólo el Cristo del pasado sino el Cristo de hoy y del futuro:

Debe ser el Cristo del Camino Hindú... no un Cristo defensor del Occidente... sino el hermano de todos los pueblos...

Queremos que el Oriente conserve su propia alma... Jesús mismo es el evangelio -él es la buena nueva... Jesús es universal... Apela al corazón universal... Les daremos a Cristo y les urgiremos a que lo interpreten a través de su propio genio y su propia vida. La interpretación, entonces, será vital y de primera mano...⁷

Aun cuando el evangelista cristiano está llamado a compartir la historia de Cristo está consciente de que no tiene el monopolio de Cristo:

Él está allí -profundamente- antes que nosotros. No solamente lo llevamos, vamos a Él (Mt. 25:31-46).

⁶ Hay versión española, publicada en Santiago, Chile. En inglés E. S. Jones. *The Christ of the Indian Road* (CIR en la lista al final de este trabajo), Cincinatti & New York: Abingdon Press, 1925.

⁷ CIR 28s; E. S. Jones. *Christ at the Round Table* (CRT 299). Cincinatti & New York: Abingdon Press, 1928.

En realidad, Jones afirmaba que ¡Cristo ya estaba presente en las revoluciones interculturales, sociales, económicas, morales y espirituales que estaban teniendo lugar en la India!⁸

Hoy en día estamos acostumbrados a ver imágenes de Cristos negros, indios u orientales, y oír sobre un Cristo revolucionario, o feminista, pero tenemos que recordar que estos conceptos fueron divulgados por Jones alrededor del mundo ¡hace 80 años! No es de extrañar, entonces, que algunos de los teólogos que más han contribuido a una cristología para la misión en el mundo ecuménico de hoy hayan sido precisamente los que se formaron en la India bajo la influencia de E. Stanley Jones, tales como M. M. Thomas, P. D. Devanandan, Daniel T. Niles, Stanley Samartha y más recientemente M. Thomas Thangaraj.⁹

E. S. Jones tenía muy claro quien era el centro del evangelio, pero no era un evangelista fanático que impusiera un credo fundamentalista o una religión particular. Él describía el rol del evangelista como el acompañante del novio o las acompañantes de la novia en las ceremonias hindúes, conduciéndolas hasta el altar. Su rol terminaba allí en la presentación:

Esa es nuestra tarea, conocer a Cristo, presentarle y retirarnos...
y confiar a Cristo a la India... ella debe seguir en el resto del
camino... Jesús puede hacerse cargo de sí mismo...¹⁰

Esta apertura y confianza no formaba parte del equipo original de este evangelista norteamericano cuando fue a la India, es algo

⁸E. S. Jones. *Along de Indian Road (AIR)*. Chicago, Cincinnati: Abingdon Press, 1939.

⁹ Ver M. M. Thomas. *Christ-Centered Syncretism. Varieties of Witness*. Madrás, CLS Press, 1975; M. Thomas Thangaraj. *The Common Task: A Theology of Mission*. Nashville: Abingdon Press, 1999.

¹⁰ *CIR*, 175.

que aprendió allí. Debido a su formación conservadora (egresado del Asbury Seminary de Kentucky, centro metodista conservador), él nos dice que al principio estaba a la defensiva, con su espalda contra la pared. Tenía miedo de descubrir verdades en las religiones de la India. Hasta que se aflojó y Cristo se hizo cargo de él. Entonces se liberó. «Intelectualmente libre y sin miedo... podía ver a Cristo integrando en sí todas esas verdades dispersas, completándolas y perfeccionándolas. Podía ser amigo de la verdad, dondequiera que se encontrara».¹¹

*Con esta perspectiva,
cristocentrismo y
apertura a la verdad,
no deberíamos temer
al pluralismo, y basta
podemos asumirlo, sin
caer en la trampa
del relativismo*

Me sorprendió gratamente, mientras preparaba esta conferencia, encontrar que John B. Cobb, en su obra *Cristo en una era pluralista*, también manifiesta esta dialéctica dinámica entre cristocentrismo y apertura a la verdad de cualquier procedencia. Cobb también comienza con *el Cristo de las Escrituras* («ligado a Jesús») al recordarnos que «los cristianos sólo pueden nombrar a Cristo en una relación responsable con Jesús».¹² Luego procede a desplegar el Cristo Viviente, el Logos encarnado, como «transformación creativa» en el arte, la teología, y en la acción humana en nuestra sociedad actual. Por ejemplo, dice Cobb:

Ver a Cristo en el movimiento social, político, económico, étnico, nacional, y en la liberación sexual de nuestro tiempo es reconocerle en el proceso de transformación creativa...¹³

Con esta perspectiva, cristocentrismo y apertura a la verdad, no deberíamos temer al pluralismo, y hasta podemos asumirlo, sin caer en la trampa del relativismo, como afirma Cobb:

¹¹ AIR, 33.

¹² John B. Cobb. *Christ in a Pluralistic Age*. Philadelphia: Westminster Press, 1975.

¹³ Cobb. *Christ in a Pluralistic Age*, 57-58.

Jesucristo es el Camino que no excluye otros caminos (the way that excludes no way)¹⁴ y cuando invita a *confiar en la vida* en su más reciente obra compartida con el biólogo Charles Birch, *The Liberation of Life* (LL).

Esta es una de las áreas más sensibles de la evangelización actual, la tentación de caer en el fanatismo fundamentalista o en el relativismo sin identidad cristiana, un tema que han abordado juntos J. Cobb y el Decano de STC Joseph C. Hough Jr. “La Iglesia es una comunidad evangelística», dice Hough, “centrada en el evento y la memoria de Jesucristo, pero es al mismo tiempo una comunidad abierta y contenedora” («caring community»):

La iglesia es una comunidad humana de contención solidaria que vive de y para una historia particular, una historia en la cual hay eventos iluminadores -el más decisivo es el evento Jesucristo. La iglesia es la comunidad que cuenta esa historia... la máxima expresión de su afecto solidario.

La preocupación principal del evangelismo genuinamente cristiano, entonces, no es el negar la validez de la experiencia religiosa accesible en otras formas mayores de religión... La historia es más persuasiva cuando se comunica por medio de la vida auténtica de la comunidad cristiana cuya práctica da evidencia de que esa historia es buena noticia, no sólo para sí misma sino para todo el mundo.¹⁵

E. Stanley Jones nos relata que como evangelista a las clases intelectuales de la India, decidió muy pronto que no atacaría otras creencias religiosas ni defendería el cristianismo con argumentos, sino que invitaría a otros a compartir su experiencia religiosa en

¹⁴ *Christ in a Pluralistic Age*, 22.

¹⁵ Joseph C. Hough, Jr. y John B. Cobb. *Christian Identity and Theological Education* (CITE). Chico, CA: Scholars Press, 1985, 53-55.

tanto que él haría lo mismo en cuanto a su experiencia de Cristo. Esta fue, precisamente, su estrategia misionera en su original creación de las Conferencias de Mesa Redonda, décadas antes de que los cristianos comenzáramos a hablar del diálogo inter-religioso. Detrás de esta apertura estaba su confianza en la realidad y el poder de Cristo:

*Un mensaje
cristocéntrico abierto a
todas las dimensiones
de la realidad, nada
menos que esto es lo
que se requiere para
una verdadera
evangelización en
un mundo pluralista.*

Vaya tan lejos como pueda con los datos, donde quiera los encuentre, y ellos lo llevarán al lugar de Cristo. Esta es mi más profunda convicción.¹⁶

Esta convicción fue sistemáticamente desarrollada en su obra *The Way* (TW) que Jones consideraba la más importante que había escrito.

Un mensaje cristocéntrico abierto a todas las dimensiones de la realidad, nada menos que esto es lo que se requiere para una verdadera evangelización en un mundo pluralista. Tenemos los recursos, bíblicos, teológicos y prácticos para articular un mensaje cristocéntrico, el Cristo de todos los caminos. En esto, E. S. Jones nos ha mostrado el camino.

2. EL REINO DE DIOS: UNA PERSPECTIVA HOLÍSTICA DEL EVANGELIO

La segunda gran contribución de E. Stanley Jones fue la recuperación de la perspectiva del Reino de Dios. El Reino de

¹⁶ E. S. Jones. *The Christ of the American Road (CAR)*. Nashville & New York: Abingdon & Cokesbury Press, 1944.

Dios fue el paradigma de la evangelización original de Jesús.¹⁷ Durante los primeros siglos de los primeros credos ecuménicos, sin embargo, hubo un cierto eclipse del paradigma del Reino de Dios, aunque reaparece a lo largo de la historia de la iglesia en formas parciales como el Reino Trascendente, el Reino Interior, el Reino Escatológico o el Reino Social. Lamentablemente, el paradigma multidimensional del Reino anunciado por Jesús, se pierde en los modelos heredados de los avivamientos, los adventismos, o del Evangelio Social, particularmente las versiones reduccionistas de la salvación individual, espiritualista y ultramundana, basada en una radical visión dualista de la realidad.¹⁸

La notable excepción a estas corrientes en las últimas cinco décadas fue la prédica incansable de E. Stanley Jones, quien hizo del Reino la perspectiva dominante para la evangelización. Aunque al principio de su tarea evangelística en la India, Jones afirmaba a la vez la dimensión individual y la social del evangelio, su descubrimiento del Reino tuvo lugar en su visita a Rusia en 1934.¹⁹ Dejemos que él mismo nos cuente su experiencia:

¹⁷ Siguiendo en la pista de E. Stanley Jones, y como resultado de mis cursos como profesor visitante en el Seminario Teológico de Claremont y de mi participación por una década en la Comisión de Evangelización y Misión Mundial del Concilio Mundial de Iglesias, yo publiqué el texto *Announcing the Reign of God: From the Subversive Memory of Jesus*, Philadelphia: Fortress, 1984 (ARG), del cual se han publicado dos versiones en español, una por CLAI y la otra por Visión Mundial, *Anunciando el Reinado de Dios: Evangelización Integral desde la Memoria de Jesús*. Este material es la base para el Módulo *Evangelización Integral* en los cursos de la Universidad Bíblica Latinoamericana.

¹⁸ Ver Mortimer Arias. *Venga tu Reino*. México: CUPSA, 1980.

¹⁹ E. S. Jones. *Cristo y el Comunismo*. traducido y publicado en español por la Federación Sudamericana de Asociaciones Cristianas de Jóvenes, Montevideo: Editorial Mundo Nuevo, 1935.

Extrañamente, yo descubrí el Reino de Dios en Rusia... Rusia me golpeó duramente. Yo necesitaba recuperarme. En mis períodos de meditación («quiet time») en Moscú, un versículo de la Escritura saltó ante mis ojos y me habló a mi condición. Y fue éste: «Demos gracias por haber recibido un reino que no puede ser conmovido» (He 12:28)..Vi en un instante que todos los reinos pueden ser sacudidos: el reino del comunismo con sus purgas por la fuerza... el reino del capitalismo con las fluctuaciones diarias del mercado de valores... el reino del yo, agriándose y haciéndose pedazos...²⁰

Continúa Stanley Jones:

Viví ese día en Moscú con ánimo exaltado, y me decía a mismo jesto es así Pero había algo más. Al día siguiente fui de nuevo a la Biblia con hambre de más. Unos versículos más abajo decía: «Jesucristo es el mismo, ayer, hoy y siempre»(He 13:8). En un mundo de flujo y de cambio ¿había una persona que no cambia? ... Jesucristo no cambia. Nuestro concepto de él puede cambiar, todo el tiempo, de mito a Maestro; pero él mismo no cambia, excepto como un despliegue continuo, de época en época... Siempre el mismo y siempre nuevo...²¹

Y luego E. S. Jones concluye:

Yo salí de Rusia con dos cosas en mi mente y corazón: un reino incommovible y una persona incambiable - el orden definitivo y la persona definitiva. Con estas dos cuerdas en mi arpa podía tocar y cantar frente a todo lo que ocurriera, incluyendo la Rusia comunista.²²

²⁰ E. S. Jones. *A Song of Ascents: A Spiritual Autobiography* (SOA). Nashville, Abingdon Press, 1968, 149-50.

²¹ E. S. Jones. *The Unshakeable Kingdom and the Unchanging Person* (UKUP) Nashville & New York: Abingdon Press, 1972, 34-35.

²² SOA, 150.

Como resultado de su experiencia en Rusia, E. S. Jones escribió un libro publicado en 1935, con el título *La Alternativa de Cristo al Comunismo*, basado en la proclamación de Jesús del Reino de Dios, especialmente a partir de su mensaje inaugural del Jubileo en Nazaret y en el Canto de María, el *Magnificat*.²³

Osadamente, sin mayores apoyos exegéticos pero con un instinto hermenéutico de profeta y evangelista, Jones explicita el mensaje de Jesús como un «programa» del Reino para el mundo: 1) buenas nuevas a los pobres, los desheredados económicos; 2) libertad para los cautivos, los desheredados sociales y políticos; 3) vista a los ciegos, los desheredados de la salud física; 4) liberación de los oprimidos, los desheredados morales y espirituales; 5) el Nuevo Año del Jubileo, un nuevo comienzo a escala mundial; 6) El Espíritu del Señor sobre mí, la dinámica detrás del programa. Hay que tener en cuenta que todo esto fue escrito casi cuatro décadas antes de la «opción por los pobres» que dio forma a la emergente teología de la liberación, especialmente en América Latina y antes del redescubrimiento exegético del mensaje potencial del Jubileo.

Recuerdo que mi profesor de Nuevo Testamento en el seminario expresaba su admiración a E. S. Jones como cristiano pero se horrorizaba de su exégesis. Sí, uno puede encontrar muchas lagunas exegéticas en E. S. Jones, pero uno se pregunta: ¿Y las lagunas del Reino de Dios en la prédica y doctrina de la iglesia durante siglos?... Por lo menos, a este evangelista del siglo XX no se le escapó el horizonte del Reino para la misión de la iglesia. Yo he contado no menos de 68 pasajes utilizados por Jones para fundamentar el mensaje del Reino de Dios.

²³ E. S. Jones. *Christ's Alternative to Communism*. Chicago-Cincinnati: Abingdon Press, 1935.

¡Y sin embargo, aún hoy, son muchos los evangélicos que están por descubrirlos! Y son millones los que se apropian del «Espíritu del Señor está sobre mí» sin ninguna relación con el contenido integral del Reino anunciado por el profeta de Nazaret... O sea, reclaman la posesión del Espíritu sin el Programa para el cual somos ungidos por el Espíritu: “buenas nuevas a los pobres... liberar a los oprimidos...el año de gracia del Señor”... Recién en las últimas dos décadas el tema del Reino se ha tomado en serio para la formulación de una misión integral.²⁴

...confieso que tengo mis reservas en cuanto a la escatología de E.S. Jones, pero el hecho es que Jones fue capaz de elaborar una teología funcional del Reino en su búsqueda de una evangelización integral.

¿Cómo es posible que se nos haya saltado el mensaje del jubileo y el carácter revolucionario del Canto de María, sin percibir la llamada «opción por los pobres»? ¡Por fin! también, se ha comenzando a explorar exegéticamente el potencial encerrado en el mensaje inaugural de Jesús según Lucas.²⁵ El Prof. James Sanders, del Seminario Teológico de Claremont, ha hecho una contribución pionera al estudio del Jubileo en Lucas como un «midrash», que abre canales para futuras interpretaciones.²⁶ Y una

²⁴ Véase los volúmenes de los congresos de evangelización CLADE III y CLADE IV y la literatura desarrollada por la Fraternidad Teológica Latinoamericana. El mensaje integral del Reino fue el tema de la Conferencia de Evangelización y Mision Mundial de Melbourne 1980 y ha sido parte integral de la misiología ecuménica. Ver el volumen de Melbourne, *Venga tu Reino*, Ginebra: WCC, 1980.

²⁵ El modelo del Jubileo en Lucas se convirtió en una bandera mundial del cristianismo en relación con el empobrecimiento y el sometimiento del Tercer Mundo por los centros financieros mediante la Deuda Externa.

²⁶ James Snaders. “From Isaiah 61 to Luke 4” en J. Neusner, editor. *Christianity Judaism and Other Greek-Roman Cults*. New York: Columbia University Press, 1975, 81-88. Ver también el artículo “Hermeneutics” en *Interpreter’s Dictionary of the Bible, Supplementary Volume*. Nashville: Abingdon Press, 1976, 402-407.

de sus estudiantes anteriores, Sharon Ringe, acaba de publicar una adaptación de su tesis doctoral sobre *Jesús, la Liberación y el Jubileo Bíblico (JLBJ)*²⁷ que comienza a abrir la potencialidad del mensaje inaugural del Reino en Lucas.

Tan raro era el énfasis en el Reino para la evangelización que el propio Jones, con un toque de realismo humorístico en su testimonio, reconocía que era «una persona obsesionada con el Reino de Dios». Véase, si no, las lista de sus publicaciones sobre el tema.²⁸

Yo confieso que tengo mis reservas en cuanto a la escatología de E. S. Jones, pero el hecho es que Jones fue capaz de elaborar una teología funcional del Reino en su búsqueda de una evangelización integral.²⁹ Insiste, por ejemplo, en las paradojas del Reino: a la vez un gradualismo en la venida del Reino y su venida repentina; las dimensiones personal y social, presente y futura, material y espiritual del Reino de Dios. Por otro lado, rechaza la idea de un Reino meramente como un ideal o una meta. El Reino es una realidad, una estructura de la realidad en el alma humana, en nuestros órganos y tejidos, en nuestras relaciones

²⁷ Sharon Ringe. *Jesús, la liberación y el jubileo bíblico*. San José: DEI/UBL, 19. Ver también, Mortimer Arias. *Let's Proclaim the Jubilee!* En *International Review of Mission*. Geneve: WCC.

²⁸ Especialmente E. S. Jones. *Is the Kingdom of God Realism (KGR)*. Nashville-New York: Abingdon-Cokesbury, 1940; *The Unshakable Kingdom and the Unchanging Person*. Nashville-New York: Abingdon Press, 1972; y *The Way*. Nashville-New York: Abingdon-Cokesbury Press, 1946.

²⁹ ¡Es muy fácil para cualquier lector de la exégesis bíblica contemporánea tener reservas escatológicas después que ha pasado un siglo de estudios desde la escatología “consecuente” de Alberto Schweitzer a la escatología ecológica y cósmica del más reciente Leonardo Boff! (Ver artículos en *Nuevo Siglo*, Quito: CLAI, nos. de diciembre 2003, febrero 2004).

interpersonales, en la vida de los pueblos y naciones. Si no aceptamos la realidad del Reino nos destruimos a nosotros mismos. El Reino es la respuesta total a nuestras necesidades humanas totales. Es la última revolución.³⁰ Es el nuevo orden de Dios que juzga y transforma a la iglesia y la sociedad.

Parecería que Jones creía que el Reino es posible aquí en la tierra, la salvación del mundo. Richard Taylor, aunque reconoce la contribución de Stanley Jones a la India, encuentra que hay cierta «vaguedad» y «falta de realismo social» sobre cómo se han de lograr los cambios en lo que llama el «pietismo social» de Jones. Sin embargo, hay que reconocer que fue consistente con sus propias ideas a lo largo de su ministerio internacional. Lo que hace más merecedora de respeto la prédica de E. S. Jones, es que ella estuvo acompañada de múltiples proyectos concretos, tratando de involucrar a las iglesias cristianas a través de las conferencias misioneras, adoptando y recomendando los principios de Mahatma Gandhi, ofreciéndose para hacer gestiones para evitar la guerra entre Japón y Estados Unidos, promoviendo sus proyectos de una «union federal» de las iglesias cristianas alrededor del mundo, e intentando impedir la división entre India y Pakistán. Tales esfuerzos concretos colocaron al evangelista más de una vez en el centro de muchas controversias en las cuales se jugó enteramente.

Stanley Jones creía que la iglesia cristiana y el Occidente tenían una responsabilidad particular en dar testimonio del Reino por medio de la acción, aunque, para su crédito, creía también que el Espíritu de Dios obra fuera de las iglesias, en personas como Mahatma Gandhi, en movimientos de independencia y reconciliación, en los logros de la ciencia contemporánea y en otros movimientos humanos.

³⁰ *SOA*, 386.

En el día de hoy sus ideas no parecen tan novedosas, pero la misión integral dentro de una perspectiva del Reino de Dios ha ganado su lugar en la reflexión misiológica actual, aunque los fundamentalismos cristianos o musulmanes, políticos o económico financieros extendidos en nuestro mundo actual, nos muestran la resistencia y la resiliencia de las fuerzas del Anti-Reino en la historia humana, a las cuales debemos contraponer la resiliencia del pueblo de Dios como testigo del Reino. Jones daba nombre propio a las fuerzas del anti-reino en su día, contrastando el mensaje integral del Reino con los totalitarismos humanos, fuesen el nazismo, el fascismo o el comunismo. (Hoy lo mismo valdría para las nuevas formas del totalitarismo económico, financiero, tecnológico o abiertamente imperialista que se propaga como la nueva guerra santa contra los “ejes del mal”).

En resumen, la visión del Reino de Stanley Jones reafirma que lo que Dios ha unido nadie lo separe:

El Reino termina con los dualismos y une el cielo a la tierra, lo material y lo espiritual, lo secular y lo sagrado, lo ético y lo religioso, la ciencia y la religión, el idealismo y el realismo, lo social y lo personal, Dios, la gente y sus almas. Es universal...y es íntimo...³¹

3. LA VIDA ABUNDANTE: UNA ESPIRITUALIDAD INTEGRADORA PARA LA EVANGELIZACIÓN

En tercer lugar, E. Stanley Jones desarrolló una espiritualidad integradora para la vida cristiana y la evangelización. Una gran parte de su trabajo escrito (como los libros dedicados a las meditaciones diarias para todo un año y en torno a un tema

³¹ E. Stanley Jones. *The Choice Before Us*. Chicago-Cincinnati: Abingdon Press, 1937.

central), así como el tiempo dedicado al desarrollo espiritual personal y al trabajo con grupos estuvo dedicado a la espiritualidad.³²

En su libro *Vida Abundante* -del cual se vendieron más de un millón de ejemplares- dice en el Prefacio:

El negocio de vivir es el de vivir bien, adecuada y abundantemente. Pero nuestra época sabe casi todo sobre la vida, excepto como vivirla. La razón para esto no es difícil de encontrar. Hemos disecado la vida y la hemos secado en el proceso. Hemos arrancado la flor de la vida, pétalo por pétalo, y hemos perdido su belleza. Le hemos entregado la vida al médico, la mente al psiquiatra y el alma al ministro, tratando estas partes como entidades separadas. Pero no son separables. La vida es una totalidad. No se puede afectar a una sin afectar a las tres.³³

³² La lista de obras de espiritualidad es impresionante: E. S. Jones. *How Can I Make my Personal Religion Socially Effective (PRSE)*. Luknow, India: c. 1930; *The Christ of Every Road: A Study in Pentecost (CER)*. New York: Abingdon Cokesbury, 1930; *The Christ of the Mount: A Working Philosophy of Life (COM)*. London: Hodder & Stoughton, 1931; *Victorious Living (VL)*. Chicago-Cincinnati: Abingdon Press, 1936; *Along the Indian Road*. Chicago-Cincinnati: Abingdon Press, 1939; *Abundant Living (AL)*. Nashville & New York: Abingdon-Cokesbury Press, 1942; *The Christ of the American Road (CAR)*. Nashville & New York: Abingdon-Cokesbury Press, 1944; *The Way (TW)*. Nashville & New York: Abingdon-Cokesbury, 1946; *The Way to Power and Poise (WPP)*. Nashville & New York: Abingdon-Cokesbury Press, 1949; *How to Be a Transformed Person (TP)*. Nashville & New York: Abingdon & Cokesbury Press, 1951; *Conversion ©*. New York: Abingdon Press, 1959; *In Christ (IC)*. Nashville & New York: Abingdon Press, 1961; *The Word Became Flesh (WBF)*. Nashville & New York, Abingdon Press, 1963; *Victory Through Surrender (VTS)*. Nashville & New York, Abingdon Press, 1966; *A Song of Ascents: A Spiritual Autobiography (SOA)*. Nashville: Abingdon Press, 1968; *The Divine Yes*. w/ Eunice Jones, Nashville-New York: Abingdon Press, 1975; *Transformation*. Massachusetts: The United Christian Ashram Quarterly, n.d

³³ *Abundant Living*, v.

Cuando E. Stanley Jones se embarcó para la India en 1907, a la edad de 23 años, llevaba consigo su experiencia de conversión personal, más lo mejor de los «hábitos devocionales» aprendidos en el Seminario Asbury: la lectura bíblica, la oración, la participación en el culto, los cuales mantendría por el resto de su vida y ministerio. Diariamente empleaba tiempo en leer la Biblia y escribir notas por las mañanas y se escapaba para hacer sus caminatas de meditación hacia el atardecer, donde quiera que se encontrase. Además de estas disciplinas heredadas, él agregaría las suyas propias, como la de practicar ejercicios físicos dos veces por día, alimentarse razonablemente (incluyendo algunas vitaminas en su dieta). También desarrolló su propia relación íntima con Dios, a través de o que llamaba «la voz Interior», en ciertos momentos críticos de su vida).

Naturalmente, habiendo ido a la India, la cuna de las grandes religiones del mundo, E. Stanley Jones recibió el impacto de lo que él llamaba «el alma de la India», con su gran variedad de métodos y prácticas. De este encuentro surgirían los *ashrams* cristianos, un modelo de retiros, con un programa integrado, funcionando a lo largo de todo un año, o durante una temporada, o en «pequeños *ashrams*» por una semana o dos. En su libro *Along the Indian Road*, escrito en 1939, en el cual Jones da cuenta de los ajustes a que le fue conduciendo el mundo espiritual de la India, también presenta al mundo su modelo de *ashram* y sus fundamentos:

El *ashram* realmente surge de las antiguas escuelas de la floresta, donde un «guru» o maestro se apartaba con sus discípulos («chelas») para una exploración en grupo, buscando a Dios por medio del pensamiento filosófico y los ejercicios espirituales... Tiene algunas de las características del monasterio y la ermita y, sin embargo, tiene un sabor Indio que lo hace diferente de ambos. Es el alma nacional de la India expresándose a sí mismo en la religión, cuya característica central es la simplicidad de vida y la intensa búsqueda espiritual. El Ashman comenzó en los bosques, pero muchos ashrams han estado y están en el corazón de las ciudades.

La búsqueda espiritual a través del formato de *Asbham* ha seguido tres líneas: el Gyana Marga, la vía del conocimiento; el Bhakti Marga, la vía de la devoción; y el Karma Marga, la vía de las obras. Corresponden a la división moderna de la personalidad en intelecto, sentimiento y voluntad. Pero no podemos separar nuestras búsquedas en esa forma, porque obviamente necesitamos a las tres en un Vía (el Camino). La vida no puede ser compartimentada. Debe ser una unidad viviente. Sentimos que en Cristo las tres se reúnen en una, porque él es el Camino, un método de actuar, el Karma Marga; la Verdad, la vía del conocimiento, el Gyana Marga; y la Vida la vía de la devoción, el Bhakti Marga.³⁴

E. S. Jones pasó un tiempo en el propio *asbham* de Mahatma Ghandi, antes de establecer el suyo propio en Sat Tal, en una hacienda de 30 hectáreas en los Himalayas, en 1930. Este evangelista de las clases intelectuales de la India iba a usar este nuevo modelo para la evangelización, pero su principal propósito era la encarnación del evangelio mismo en una pequeña comunidad, y el desarrollo de nuevas disciplinas en comparación con los modelos agotados del cristianismo occidental. Tenía la esperanza de que esta experiencia comunitaria, bajo Cristo como el «guru», ayudaría a trascender las divisiones humanas: oriente y occidente, individualismo y socialismo, diferencias raciales, los intelectuales y los obreros manuales, cristianos y no cristianos, y las diferencias de estatus y títulos. En el *Asbham* no se usan títulos, sino solo el primer nombre: el hermano Stanley y la hermana María. El programa busca el balance entre la meditación silenciosa y las presentaciones públicas, las reflexiones personales y el compartir en grupo; el estudio bíblico y los aspectos prácticos del trabajo en las iglesias, así como grupos de intereses especiales en cuestiones económicas, sociales y culturales.

³⁴ *AIR*, cap. VIII.

...pero su principal propósito era la encarnación del evangelio mismo en una pequeña comunidad, y el desarrollo de nuevas disciplinas en comparación con los modelos agotados del cristianismo occidental.

En su autobiografía espiritual, *Cantos de Ascensión*,³⁵ E. S. Jones explica que la motivación detrás de la creación del modelo de *ashram* no fue solamente la evangelización sino su necesidad personal de una disciplina corporativa:

Yo había visto que muchos evangelistas después de algunos años de trabajo fructífero terminaban citándose a sí mismos y usando frases y sermones que habían sido efectivos, pero que

sonaban a metálico como las monedas por el uso constante... El peligro es que al faltarles una comunidad íntima para disciplinarles, se vuelvan dogmáticos, arrogantes y verborrágicos: le dicen a otros lo que tienen que hacer, pero nadie les dice a ellos lo que tienen que hacer... Yo decidí que necesitaba una disciplina de grupo, tanto para mí mismo como para mi trabajo.³⁶

En 1940, y durante los años de la Segunda Guerra Mundial, el modelo fue trasladado a Estados Unidos, en su forma de tiempo parcial o «pequeños *ashrams*», en un intento de recuperar la *koinonía* en las iglesias, y a partir de ahí el modelo se universalizó y se convirtió en un movimiento, activo hasta el día de hoy.³⁷ Hablando del futuro del movimiento, Jones cita a uno de los miembros, diciendo: «nuestro movimiento va a salvar al mundo y a traer el milenio». Su comentario fue: «No nos hacemos tal

³⁵ E. S. Jones. *Songs of Ascents: A Spiritual Autobiography*. Nashville: Abingdon Press, 1968.

³⁶ *SOA*, 214.

³⁷ En este acto inaugural de la Cátedra E. Stanley Jones estaban presentes algunos líderes de la Asociación de Ashrams en USA. El volumen *Transformation* se ocupa del movimiento.

ilusión». Ya en 1939 reconocía que en el movimiento «no todo son luces y dulzuras».³⁸ Lo que sí es cierto es que miles de personas han sido transformadas por estos pequeños *asbrams* alrededor del mundo, y ha mostrado a las iglesias que hay formas para renovar su espiritualidad. «No es el Camino... pero es un camino hacia el Camino»³⁹ Pero, sin ninguna duda, la mayor proyección del movimiento fue lo que le sucedió a E. S. Jones y a través de él, a millones en un largo y fecundo ministerio alrededor del mundo, difícilmente comparable, por lo menos en la historia metodista contemporánea.⁴⁰

4. UN TESTIGO: ¡SÍ A LA VIDA!

El sello final de una vida dedicada al evangelio y a la evangelización fue un ¡sí a la vida!, dado por Stanley Jones a los 89 años, poco antes de su muerte física. La contribución única y

³⁸ AIR, 210. Yo me he preguntado que hubiera dicho E. Stanley Jones sobre el fenomenal surgimiento de las Comunidades Eclesiales de Base -nuevo modelo de evangelio integral y espiritualidad integradora-, donde se ha estado «reinventando la iglesia», especialmente en América Latina, aunque aún eso es ya, en parte, historia pasada pero no caducada. Hoy los desafíos en la espiritualidad vienen precisamente de influencias tardías y repetidas de una espiritualidad orientalizante, comercializada y descomprometida, como la mal llamada New Age, y el cuestionamiento espiritual del Islam (que no tiene nada que ver con el terrorismo de las «guerras santas» o «imperialistas» que dominan el mundo de hoy).

³⁹ AIR, 233.

⁴⁰ De los 40 evangelistas que fuimos incluidos a propuesta de las iglesias por la Fundación Metodista de Evangelismo, como los más influyentes en la evangelización en los 40 años de la Fundación (1950-1990) ninguno podría compararse con el ministerio y la influencia de E. S. Jones en la historia metodista. Esta organización es la que ha estado auspiciando las cátedras de evangelización en honor de E. S. Jones en los seminarios metodistas.

*Sólo cabe rogar
que el testimonio
de E. Stanley
Jones pueda
ayudar a muchos
y muchas a
pronunciar el
¡Sí a la vida!*

perdurable de E. Stanley Jones es su vida misma. Su vida y su vocación eran una sola cosa. Su modelo de evangelización es una apropiación totalmente personal del Evangelio.

Yo me he preguntado por qué E. Stanley Jones no creó una escuela de evangelistas. Con la amplitud y duración de su ministerio por más de seis décadas y 50.000 sermones (superando el famoso récord de Juan Wesley), su recorrido por el mundo y su enorme producción escrita, ¿cómo es que Jones no tiene imitadores, como otros evangelistas famosos sí los tienen? Bueno, la pregunta es la respuesta. No puede ser imitado. Y no quiso ser imitado. No se predicó a sí mismo sino a Cristo. Y predicó desde su experiencia personal, para provocar la experiencia personal y única del recipiente de las buenas nuevas. Su vocación de evangelista fue total y totalizadora. «Yo canto», dijo a los 84 años, «porque tengo algo sobre lo que cantar». ⁴¹ Él consideraba que ser un evangelista para las clases educadas de la India era la «más grande aventura de su vida» ⁴² y la palabra «evangelista» «la palabra más hermosa» en el idioma humano. ⁴³ Cuenta que, a los 18 años, cuando se convirtió, estudiaba abogacía y quiso ser predicador. Su primer sermón fue un fracaso, y terminó bajando del púlpito y dando simplemente su testimonio de lo que Cristo había hecho por él. «Eso fue para mí un cambio dramático: como abogado de Dios era un fracaso, como testigo de Dios fui un éxito. Entonces vi mi llamado: ¡Yo iba a ser un testigo!» ⁴⁴

⁴¹ SOA, 18

⁴² SOA, 109

⁴³ AIR, 214.

⁴⁴ SOA, 65-66.

Un testigo, claro, no tiene imitadores, sólo habla por sí mismo. Eso fue E. Stanley Jones, un testigo, mientras tuvo aliento. Aunque había decidido no escribir más libros, después de haber escrito 30, decidió escribir uno más sobre un texto claro y atrapante: «Porque el Hijo de Dios, Jesucristo, que por nosotros ha sido predicado entre vosotros ... no ha sido Sí y No; mas ha sido Sí en él. Porque todas las promesas de Dios son en él Sí, y en él Amén, por nosotros, a gloria de Dios» (2 Cor. 1:19-20). Con 87 años, internado en una unidad hospitalaria de Cuidado Intensivo, en una silla de ruedas, y con su voz cascada, daría su final Sí a la Vida, grabando lo que su hija Eunice luego escribiría en ese libro póstumo con ese título: *El Sí Divino*.⁴⁵ Allí reafirmaría, una vez más, lo que muchas veces había afirmado en muchos momentos de su larga vida:

«yo no sé lo que el futuro tiene para mí
pero sí sé quien tiene mi futuro».⁴⁶

Sólo cabe rogar que el testimonio de E. Stanley Jones pueda ayudar a muchos y muchas a pronunciar el «¡Sí a la vida!» y conducir a otros y otras a proclamar el Si de Dios a la vida humana en Jesucristo.

⁴⁵ E. S. Jones, *The Divine Yes*, Nashville-New York: Abindon Press, 1975

⁴⁶ *Ibid.*

Lista de libros de E. Stanley Jones citados en el texto (orden cronológico):

- CIR Jones, E. Stanley. *The Christ of the Indian Road*. Cincinnati & New York: The Abingdon Press, 1925.
- CRT _____ . *Christ at the Round Table*. Cincinnati & New York: Abingdon Press, 1928.
- PRSE _____ . *How Can I make My Personal Religion Socially Effective*. Lucknow: India, 1930.
- CER _____ . *The Christ of Every Road: A Study in Pentecost*. New York: Grosset and Dunlap, Publishers, 1930.
- COM _____ . *The Christ of the Mount: A Working Philosophy of Life*. London: Hodder & Stoughton, 1931.
- CHS _____ . *Christ and the Human Suffering*. Chicago: Abingdon Press, 1933.
- CAC _____ . *Christ's Alternative to Communism*. Chicago: Abingdon, 1935.
- VL _____ . *Victorious Living*. Chicago: Abingdon Press, 1936.
- CBU _____ . *The Choice Before Us*. Chicago: Abingdon Press, 1937.
- AIR _____ . *Along the Indian Road*. Chicago: Abingdon Press, 1939.
- KGR _____ . *Is the Kingdom of God Realism?* Nashville-New York: Abingdon-Cokesbury Press, 1940.
- AL _____ . *Abundant Living*. Nashville-New York: Abingdon-Cokesbury Press, 1942.
- CAR _____ . *The Christ of the American Road*. Nashville-New York: Abingdon-Cokesbury Press, 1944.
- TW _____ . *The Way*. Nashville-New York: Abingdon-Cokesbury Press, 1946.

- WPP _____ . *The Way to Power and Poise*. Nashville-New York: Abingdon-Cokesbury Press, 1949.
- TP _____ . *How to be a Transformed Person*. Nashville –New York: Abingdon-Cokesbury Press, 1951.
- C _____ . *Conversion*. New York: Abingdon Press, 1959.
- IC _____ . *In Christ*. Nashville: Abingdon Press, 1961.
- WBF _____ . *The Word Became Flesh*. Nashville & New York: Abingdon Press, 1963.
- VTS _____ . *Victory Through Surrender*. Nashville & New York: Abingdon Press, 1963.
- SEL Mathews, Eunice Jones and James K. Mathews. *Selections from E. Stanley Jones: Christ and Human Need*. Nashville: Abingdon Press, 1968.
- SOA Jones, E. Stanley. *A Song of Ascents: A Spiritual Biography*. Nashville: Abingdon Press: 1968.
- RC _____ . *A Reconstruction of the Church: On What Pattern?* Nashville & New York: Abingdon Press, 1970.
- UKUP _____ . *The Unseakable Kingdom and the Unchanging Person*. Nashville & New York: Abingdon Press, 1972.
- DY _____ with Eunice Jones Mathews. *The Divine Yes*. Nashville & New York: Abingdon Press, 1975.
- T _____ . *Transformation*. The United Methodist Christian Ashram Quarterly.